

LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

DIARIO DE NOTICIAS

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA

6 céntimos en Valencia.

Fundador: Excmo. Sr. D. M. M. Santa Ana. Proprietario: D. F. Ferris Henchete.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS
UNA PÁGINA LA LÍNEA
los reclamos para la primera plana.
75 CÉNTIMOS DE PÁGINA LA LÍNEA
en la 2.ª y 3.ª plana.
15 CÉNTIMOS DE PÁGINA LA LÍNEA
en la 4.ª plana.
Remisiones y descuentos a precios convencionales.

Año XXXV.—Núm. 15358

Valencia Sábado 4 de Mayo de 1912

Oficinas: Miñana, 7 y 9

CINE LIBREROS

Mañana domingo. Sesiones a las 5 y a las 7

La cuestión de Marruecos

Una escaramuza. Mañana 3.—Esta mañana pudo verse que los moros reconcentrados en la zona de Buxard, inmediatamente se avisó a las autoridades, y el general Villalón, que se encontraba en Buxard, dictó órdenes a la policía indígena para que previniera a los kabilios amigos que retiraran sus armas, y adoptó precauciones por si los rebeldes intentaban atacar dicho puesto del monte Arrulí.

Los rebeldes se retiraron a las montañas de Buxard y el monte de Arrulí. Minutos después se destacaba la caballería en número de unos 300, emprendiendo vergonzosa carrera. Al avanzar los gritos avanzaba nuestra infantería y la artillería.

La brigada disciplinaria que guarnecía Buxard rompió ordenado fuego. Al mismo tiempo tronó la batería de Arrulí. Las granadas estallaban sobre las cabezas de los franceses, sembrando la confusión. Se vieron caer algunos, retirándose los combates.

El avance quedó suspendido, y todavía se oía el ruido del fuego desde larga distancia. Retiramos el nuestro y terminamos de retirarnos.

La escaramuza duró poco más de una hora. Nuestras fuerzas no sufrieron bajas. Tampoco han podido los rebeldes apropiarse del ganado de los moros adictos, pues éstos lo habían retirado apresuradamente.

La escaramuza ha debido ser una fantástica mofeca, un alarde de fuerza, tal vez para desahogar algún adicto. Es posible que entre todos los jinetes sumaran un total de 70.

Mañana irán a Buxard todas las fuerzas regulares indígenas que se encuentran en la zona de Buxard y el monte Arrulí.

Los poblados inmediatos a Imarufen tienen ser asustados de noche. Una sección de caballería del monte Arrulí recogió dos cadáveres moros y una silla. Algunos creen que los moros intentaban envolver el campamento de Zelnán.

Al retirarse los rebeldes sorprendieron a dos moros adictos con caballerías, robando. Ellos huyeron.

Las fuerzas regulares realizaron un paseo militar por el zoco Barraca. Al atardecer regresaron a Melilla. Numeroso público presenció el desfile.

El regimiento de Saboya también realizó un paseo militar por las vertientes del zoco Barraca. Al atardecer regresó a Zelnán el general Villalón.

Una compañía de San Fernando, que protege la aguada en el río Macín, se encuentra establecida una avanzada hacia el Zet. Esta fue tirada por pequeños grupos. Contestaron los soldados, y al destacarse una guerrilla para envolver y cortar el paso a los agresores, éstos resistieron, resultando un moro muerto y un herido.

Fueron hechos prisioneros dos moros, a quienes se les condujo a presencia del general Molit en Inafren, y manifestaron que habían venido de Fez para reunirse con el jefe del Mizian. El muerto es natural de Marruecos.

El campamento enemigo. Un otro notable dijo hoy en Zelnán que los kabilios de M'Talza y Beniwayaguel están haciendo propaganda entre las kabilas para que no hagan caso de las predicciones babilónicas del Mizian, pues temen que el mayor movimiento avancen de nuevo las tropas españolas.

El pleito entre liberales

Nuestra información de ayer acerca del pleito que siguen los liberales valencianos fue comentadísima, y los periodistas que hacen información por la noche en el Gobierno civil preguntaron con vivo interés al Sr. López García si era cierto que había recibido la carta del ministro de la Gobernación, de la que nosotros hablamos, copiando el párrafo que se refería al señor Castro.

El señor Gobernador confirmó nuestra información (ya comprendió el lector que no la inventamos), y añadió que también había recibido cartas habiéndole de todos los diputados y senadores liberales valencianos.

Acercos de la reunión que se celebró ayer en el despacho del señor Gobernador fué bastante laboriosa y terminó bien entrada la noche.

Según nuestros informes, los siete concejales liberales que concurrirán a la reunión persistieron en su actitud con respecto al Sr. López García, y se acordó que se celebrara en la próxima sesión que celebre el Ayuntamiento.

Este pleito entre liberales no afecta para nada a la coalición monárquica municipal, y los concejales reunidos anoche en el despacho del señor Gobernador, reiteran siempre que de esto se habla su propósito firme y decidido de mantener la coalición monárquica.

Hemos hablado esta mañana con el Sr. López García, y ya que estuvo ayer rumbosamente por sus manifestaciones a la prensa.

Ante todo le hemos preguntado si era cierto el rumor según el cual algunos periódicos de haber reiterado ayer su dimisión al Gobernador civil.

«Soy—nos ha dicho el Sr. Bermejo—sobre poco más o menos—festivo de mayor excepción acerca de las instrucciones y poderes que trae el Sr. López García para solucionar el conflicto.

Tengo absoluta y completa confianza en sus relevantes dotes y veo la labor constante que realiza en beneficio del partido.

No es de extrañar por lo tanto, que considerándole como a la propia persona del presidente del Consejo de ministros, haya insistido en que el cargo y mis servicios personales están a su disposición para auxiliarle en la laudable y patriótica tarea a la que dedica sus esfuerzos, con un celo, una actividad y una discreción dignos de todo encomio.

Ya ven ustedes como hay alguna diferencia entre la dimisión y esta actitud mía, que responde al amor al partido liberal y a los dictados de mi conciencia.

«Y del pleito que hay?—hemos insistido.—Ya conocen ustedes las conferencias celebradas ayer—nos ha dicho el Sr. Bermejo.

Me duele que mis queridos compañeros de minoría no me comprendan. Creo no haber hecho en absoluto nada contra ellos.

Ateneo Mercantil

Inscripciones números 72, D. Ramón Benedito Gregori, Herrerías, 73, D. Gregorio Esteban González, juguetería pirotécnica (nueva creación); 74, Sr. García Plá, desinfectante Marco Olmos; 75, señora viuda de hijos de Luis Casanova, aceite; 76, Sres. Casanova y compañía, aceites; 77, D. Bernardo Vidal, aceites; 78, D. Máximo Villena, corás; 79, Dr. Trigo, productos farmacéuticos; 80, Dr. Torrens, id.; 81, D. Alfredo Moscardó, id.; 82, señora viuda de Greus, id.; 83, D. José Bagueña, juguetes pirotécnicos y tracas valencianos; 84, D. Bernardo Prieto, camas metálicas.

Los señores farmacéuticos que no hayan podido concurrir a la reunión ayer celebrada en el Ateneo Mercantil y quieran concurrir con sus especialidades al Muestrario, se sirvan avisarlo en las oficinas del Ateneo, teniendo entendido que todos figurarán en una instalación colectiva.

Están impresas las «disposiciones generales», que regulan la formación y régimen del Muestrario, pudiendo cuantos deseen conocerlas pedir ejemplares en las oficinas del Ateneo Mercantil.

En la reunión anteaer celebrada por la Liga de Patronos del arte en hierro, reinó el mayor entusiasmo en pró del Muestrario, acordándose concurrir con los productos más típicos e importantes de tan floreciente industria.

Información municipal

El pleito de los alquiladores. Una numerosa comisión de alquiladores de carruajes de lujo ha estado esta mañana en la Alcaldía, para interesar al Alcalde en la solución del conflicto con la empresa arrendataria del impuesto creado sobre los mismos.

En honor de la verdad, hemos de hacer constar que el gremio de alquiladores se ha colocado en el terreno de lo justo y en condiciones de llegar a la solución.

Cuando era contratista del arbitrio el Sr. Porta, se concertaron para el pago del impuesto por la cantidad de 7 500 pesetas. Ahora, y a pesar de que las circunstancias son peores por las consideraciones que llevan hechas, de que ya se ha ocupado la prensa, los alquiladores ofrecen al nuevo contratista concertarse por 10 000 pesetas, y éste quiere 16 000.

La diferencia es bien poca, y con algo de buena voluntad puede llegarse a un arreglo.

El Alcalde ha citado a los alquiladores para esta noche a primera hora.

El turismo. El Alcalde ha designado para formar la comisión de Turismo a los Sres. Paredes, Ibáñez (D. Fernando), Jorro, Prieto, Maestre, Amat, Meléndez, Oriado, López (D. A.) y Sampedro.

El Alcalde. El Sr. Bermejo se ha persona a las once de la mañana en su despacho y después de firmar los asuntos urgentes se ha trasladado al Gobierno civil.

La novillada de mañana

El Alcalde ha designado para presidir la novillada de mañana al concejal Sr. Jorro. De alcalde de plaza actuará el Sr. Albornos y de orden el Sr. Alzaga.

Los pagos. Los realizados hoy han sido: Por amortización de Obligaciones del empréstito de 15 millones, 16 000 pesetas. Por jornales, 6 305'59 pesetas.

La delegación régia. Por la enfermedad del Sr. Roger (don Gil) se ha encargado interinamente de la delegación régia de primera enseñanza, el concejal Sr. Jorro.

Subasta. El día 13 de los corrientes, a las doce, se verificará en las Casas Consistoriales, la subasta para la venta del solar núm. 15, de la calle de Alfredo Calderón, y núm. 6 de la de Pascual y Genis, correspondiente a la manzana núm. 3, cuya superficie es de 315'95 metros cuadrados por el precio de 84 460 pesetas a la alza.

El depósito para tomar parte en la subasta será el del 5 por 100 del valor fijado al solar.

Las proposiciones se presentarán en el negociado central de la secretaría municipal los días laborables, de 9 a 13, hasta el anterior al de la subasta.

El expediente se halla de manifiesto en la sección de Fomento de la secretaría municipal.

Importante mejora en el campamento de Paterna

Mañana por la tarde, a las cinco, se inaugurará en el campamento de Paterna, una importantísima mejora que perseguía hace tiempo el Capitán general interino señor Ximénez de Sandoval, y que ha llevado a feliz término con aplauso unánime.

Trátase del abastecimiento abundante de aguas en el campamento, hasta ahora muy escasas, y que obligaba muchas veces a llevar el ganado a bastante distancia.

Estos inconvenientes han sido salvados gracias a un poderoso motor que eleva el agua a gran altura, para distribuir la misma en una fuente pública colocada en el paseo al que se piensa dar, con muy buen acuerdo, el nombre de Sandoval, en memoria del ilustrado y activo general Gobernador efectivo de esta plaza.

La fuente en cuestión es muy artística, toda ella de hierro y provista de dos grifos. Además se han construido dos grandes balsas, donde irán a parar las aguas sobrantes, y que servirán para el riego de los árboles y jardines.

Al acto de la inauguración asistirá el general Gobernador interino Sr. Chacón, en representación del Capitán general.

Concurrirán las autoridades del referido pueblo, y la banda de música del referido pueblo, disparándose cohetes y fuegos de artificios.

Reciba el general Sr. Ximénez de Sandoval nuestra más sincera felicitación por su actividad y celo en subsanar necesidad tan sentida como era la falta de dotación de agua necesaria para atender convenientemente todos los servicios del campamento.

En el Ateneo Pedagógico

El historiador de Arqueología pictórica D. Luis Tramoyeres dió anoche una interesante conferencia acerca de los pintores valencianos en los siglos XIII y XIV, cuya labor fué analizada con abundancia de datos y minuciosos detalles por el competente orador.

Con sencillez, claridad y erudición siguió paso a paso el trabajo de aquellos artistas, influenciados por los cánones bizantinos, y después de disertar sobre las monedas y sellos de dicha época, dió a conocer las evoluciones progresivas de la escultura y la pintura, presentando notables ejemplares de obras primitivas que eran estudiadas con detenimiento por la concurrencia.

A la observación del conferenciante no se escapó ni un solo detalle; trató de los distintos modos de presentar los artistas trecentistas la imagen de la Virgen, sus innovaciones que sufrió esta bella representación y las de los frontales románicos de fines del siglo XII, como asimismo las que sufrieron los santos y sus distintos atributos. Últimamente describió el retablo de Bonifacio Ferrer, pintado en 1397 por G. de Zaragoza, y al terminar fué muy aplaudido y felicitado por la concurrencia.

EL LIBREPENSAMIENTO

DOCTRINAS Y HECHOS

Carta pastoral

(Continuación)

Es imprudentemente por los revolucionarios durante la Revolución francesa a magna la obra eclesiarca que en Francia consumaron, primero con dolo y después con empujamiento cruel, Waldeck Rousseau y Combes; cuando se aspira al monopolio de la enseñanza por el Estado, cuya intervención se proclama ha sido cada día más robusta y vigorosa, más directa, más eficaz, más activa; cuando se anuncia la nueva ley de Estado basada e informada por la libertad de conciencia (1),—que suele ser opresión de las conciencias católicas;—cuando todos los discursos pronunciados, por los que dirigen hoy la enseñanza intelectual nacional, en los Ateneos y en los por la llamada Asociación para el progreso de las Ciencias; y por no hacernos intención dada únicamente a la Escuela Superior del Magisterio, juzgamos que todos esos hechos no son si no reprensión de ese espíritu extranjero, que por desgracia anima a algunas españolas, relámpago fatal estallará dentro de poco, si su insti-

to de conservación no impone ineludibles rectificaciones de conducta.

Para los católicos, V. H. y A. H. para la misma Iglesia, el hecho de suprimir por medio de una ley la doctrina cristiana en la escuela y al propio tiempo declarar obligatoria la enseñanza del Estado, sería un acto de intolerancia, una grave infracción constitucional, una verdadera opresión de las conciencias católicas, una usurpación de los derechos de la paternidad, una plantación del dogma divino por un dogmatismo humano. Los niños, educados en esa escuela serían notoriamente impotentes para superar las dificultades de la vida, privado su espíritu de la luz, cuyos frutos son verdad, justicia y santidad (1); estarían colocados en situación de inferioridad para el gobierno de sí mismos, para resistir la tumultuosa acometida de las pasiones, para elevarse por encima del lodo de la tierra. Milicia es la vida del hombre sobre esta, según nos enseña a todos la experiencia de acuerdo con la conocida frase del santo Job, y no será un crimen lanzar a un soldado al campo de batalla, vendados los ojos y privado de todas armas? A eso equivale no hablarle al niño de Dios, ocultarle sus perfecciones infinitas, sus relaciones con El, bajo el pretexto de que el niño le buscará cuando sea hombre, cuando seguramente las pasiones habrán cegado ya los ojos del alma. Eso es apagar el espíritu, contra el precepto de San Pablo (2).

Por otra parte, sabemos a qué atenemos sobre la pretendida neutralidad de la escuela; sabemos que eso es un mero ardid del momento, que de hecho es imposible, que la neutralidad es el pólterico de la persecución, los primeros hipócritas pasos que da el librepensamiento cuando trata de so-

lugar un pueblo estúpido. El español no lo consentirá nunca, antes considerará siempre como una lección para convertir la escuela en débil escuela en el que navegan los niños de hoy, los hombres de mañana, sin norte y sin piloto, a merced del vaivén de las olas, guardando en los albores de la vida un cobardes y sacrilego silencio acerca de nuestras decencias eternas. Y si por un imposible el Estado católico, por la viciosa constitución originaria de los Cuerpos Legislativos, contra la decidida voluntad de los padres de familia, consiguiera que sus escuelas oficiales fueran neutras, nos acojeríamos en el santuario de la libertad de nuestras almas, desde donde podríamos contemplar, no sin inmenso dolor, como el castigo producido en la juventud nos daba primero la raza y luego el triunfo definitivo.

De la exposición que llevamos hecha sobre doctrinas y hechos del librepensamiento, se desprende claro el conocimiento de su esencia, de su fin, de las normas que presiden y mueven su acción, del espíritu que totalmente le informa. Pero no abarcaríamos todo su campo de acción, todas sus manifestaciones de carácter universal, si no fijáramos nuestra atención en dos formas concretas y orgánicas, en dos maneras de ostentarse sociales, representadas en una secta secreta y en un partido político. Sabemos que son mucho más los auxiliares que que cuenta el librepensamiento; pero bien por ser subordinados a la gran secta, bien por tratarse de instituciones que primariamente buscan un fin social económico, sólo fijáramos nuestra atención en la masonería y el anticlericalismo.

La masonería es un poderoso auxiliar del librepensamiento, y éste encuentra en aquélla su más firme apoyo; podríamos decir que la masonería es el librepensamiento organizado. Revuelta esta sociedad en

el misterio, y desfigurada a los ojos de los incautos con el disfraz de sociedad filantrópica o científica, afirmando repetidas veces que era extraña a toda discusión religiosa o política, dió lugar a encontrados pareceres sobre su naturaleza, su acción y su fin. La Iglesia supo desde un principio a qué atenerse. Ya Clemente XII la declaró asociación ilícita (1); y desde que León XIII escribió su luminisísima Enciclica *Humanum genus*, la misma masonería publicó a los cuatro vientos su identidad con las aspiraciones del librepensamiento internacional.

El blanco de todos los esfuerzos de la masonería, dice este inmortal Pontífice, es trastornar de arriba abajo la disciplina religiosa y social originada de las cristianas instituciones, y poner en su lugar otra nueva levantada a su manera y formada según los principios fundamentales y leyes sacadas de las mismas entrañas del *Naturalismo* (2), barrer toda huella de religión en las familias, en las escuelas, en las leyes y en las instituciones (3). Si bien confiesan generalmente la existencia de Dios, ellos mismos declaran no estar esta verdad impresa en el entendimiento de cada hombre con firme asentimiento y estable juicio... Destruído o debilitado este principal fundamento, siguese quedar vacilantes otras verdades conocidas por luz natural, tales como que todo existe por libre voluntad de Dios Creador, que su providencia rige el mundo, que las almas no mueren, que a esta vida sucederá otra sempiterna (4). Tocante a la Silla Apostólica y al Pontífice Romano... el blanco de sus designios, es arrasar la sagrada potestad de los Sumos Pontífices y destruir por entero

este Pontificado, que es de divina institución (1).

Algunos años después de publicada la citada Enciclica, la misma masonería se presentó ante la imagen de la Iglesia, como una colectividad en autólisis, precisa y en lucha implacable (2); y Combes, ministro entonces de Instrucción pública en la nación vecina, decía en Lyon que la masonería debe suceder a las religiones en el apostolado de la moral (3). Así, la misma masonería confirmaba las enseñanzas del Papa León XIII y justificaba la condenación de la secta. La cita de textos sería interminable; más he aquí uno que puede convencer de una vez para siempre a los que todavía creen en la neutralidad religiosa de la masonería: «La francmasonería tiene una moral particular: exalta lo que el catolicismo condena, y condena lo que el catolicismo exalta» (4). Declarada la incompatibilidad de la masonería con la religión cristiana, la execrable secta abandonó las vanas y ridículas apariencias de religión, que exigían todavía los francasones deistas de la América del Norte, y en general las logias anglo-sajonas; pero al desterrar a Dios de sus conventos, todavía crea conveniente afirmar su neutralidad, ¡porque así no hieren los sentimientos de los ateos! Mas en realidad sólo se declara neutra para esgrimir por algún tiempo el arma de la neutralidad contra la Iglesia católica.

Las artes empleadas por la masonería contra el poder temporal de los Papas ocuparon muchos libros; su influencia en la política moderna, aunque se sabe que es

(1) Estos conceptos han sido expresados en el discurso del ministro de Instrucción pública al Congreso de los diputados de España del Ministerio de Instrucción, Cultivos y Bellas Artes del 29

(1) Fructus enim lucis est in omni bonitate, et iustitia, et sanctitate, Eph. V, 9.
(2) Spiritum nolite extinguere, I. Theo. V, 19.

(1) Comt. In eminenti, 24 Aprilis 1788.
(2) Humanum genus.
(3) Encycl. ad Episc. Austriae, 2 Marti 1891.
(4) Humanum genus.

(1) Ibid.
(2) Compt. rendu etc. (Mayo-Junio 1897).
(3) Boletín del Gran Oriente. (Agosto y Septiembre de 1892).
(4) Ibid.

Noticias locales

Mañana, como primer domingo de mayo, llamado por los devotos de la Santísima Virgen Domingo de la Rosa...

A las cinco los devotos del Rosario matutino cantarán esta piadosa práctica en la iglesia de Santa Catalina mártir...

A las seis, en la Real Capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, será descubierto la veneranda imagen de los acuerdos de la Marcha Real...

A las siete y media habrá misa de Comunión en San Andrés por el P. Justino Omdela, en Santa Catalina de Sena...

A las diez y media celebrará la Asociación de la Guardia de Honor de Santa Catalina de Sena su fiesta anual...

También habrá fiestas votivas a Nuestra Señora de los Desamparados en las iglesias de la Santísima Cruz y del Milagro...

Por la tarde a las cuatro y media, en la Real Capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, en Santa Catalina de Sena...

En la Real Capilla predicará el ya mencionado Sr. Sancho, y actuará escogida orquesta, que interpretará notables composiciones...

En Santa Catalina de Sena después del solemne ejercicio habrá lucida procesión por el patio, que estará brillantemente iluminado...

Con motivo de haberse negado los diputados provinciales Sres. Jiménez de Benrosa y Santomá a votar en la sesión celebrada ayer tarde...

Esta se celebró, siendo bastante accidentada, y a ella puso término el Sr. Sales, diciendo que dejaba el asunto a la resolución del presidente efectivo...

Esta mañana hemos interrogado a don Fausto Pérez sobre el particular, y nos ha dicho que, efectivamente, los dos citados diputados han faltado a un precepto legal...

El recibimiento que se le dispuso al señor Arzobispo en Oliva con motivo de su Visita Pastoral, fué verdaderamente envidiable...

Las calles estaban engalanadas con arcos y colgaduras, y por la noche fué obsequiado el Dr. Guisasa con serenatas...

Ayer administró la Comunión a más de 100 niños, pronunciando el Prelado una sentidísima plática...

Después administró la Confirmación a más de 500 niños...

Por la tarde visitó las escuelas municipales y el Colegio de los Hermanos de San Vicente de Paul...

Hoy ha administrado la primera Comunión a los niños, y a las diez ha confirmado, saliendo por la tarde con dirección a Godella...

La despedida ha sido cariñosísima y entusiasta...

El nuevo vicepresidente de la Comisión provincial, D. Juan Polo de Bernabé, nos ha dirigido cortés B. L. M., participándonos que ha tomado posesión de dicho cargo...

Agradecemos la delicada atención del Sr. Polo de Bernabé, quien a su vez puede contar con nuestro concurso para todo cuanto redunde en beneficio de la provincia de Valencia...

El señor Gobernador nos ha manifestado que los huangistas tipógrafos todavía no le han contestado aceptando o rechazando la fórmula provisional de arreglo por él propuesta...

La ha visitado una comisión de dueños de cafés, con quienes ha convenido que a la 1.ª de la madrugada no admitan ya más parroquianos, con el fin de que a las dos puedan cerrarse los establecimientos...

También le ha visitado una comisión de la Cámara de Comercio, formada por los Sres. Gómez Igual, Romaguera y Ramírez Magenti, presidida por D. Ramón de Castro, con el exclusivo fin de saludarla...

Carrascal, vinos finos de mesa y aceites. Don Juan de Austria, 11.

La profesora doña Matilde Arnedo disertará mañana, a las once y media, en el Ateneo Pedagógico sobre «La pereza y la tristeza», y en el mismo local, a las seis y media, doña Silvia Casado hablará sobre «Rices y potencias».

Primera casa en objetos para regalos. Plata Meneses, Pas. 5.

En el rápido de Madrid llegaron anoche el senador D. Eduardo Berenguer, D. Valentín Sancho, el general Sr. Llanas, don Faustino Valentín y Rafael Gómez, Gallico, de paso para Barcelona, donde torerán mañana.

En el correo de la corte de hoy ha llegado D. Vicente Puchol.

El Fosfo Glicco-Kola-Doménech cura la inapetencia, anemia y debilidad general. Véndese en farmacias.

Antesyer fueron decomisados 28 kilos de sobrasada mallorquina que llevaba el coche-correo.

El digno inspector de Correos, nuestro distinguido amigo D. Ismael González Solís, nos manifiesta que dicho coche correo no estaba de servicio ni llevaba empleado alguno de Correos, lo cual nos complace en hacer público.

El desgraciado accidente que antesyer sufrió el hijo de nuestro muy querido amigo D. Federico Doménech, ha servido para poner una vez más de manifiesto las vivas y merecidas simpatías que tan distinguida familia tiene en nuestra ciudad.

Jabón de la Toja, a base de sales y lodos de las aguas minerales, para curar y evitar afecciones de la piel. El más antiséptico. El mejor de tocador, por su suave perfume y por la abundancia de su espuma untuosa. De venta en todo el mundo. Pastilla, una peseta.

Los XX celebrará función teatral mañana, a las ocho y media de la noche, tomando parte la aplaudida triple señorita Elvira Vicente, y poniéndose en escena Juegos malabares, Els baches del mal camí y El primer amor.

El agua EL GARBÍ hace el cocido como el de Madrid, 0'80 cántaro. En Sala, 5.

Hoy ha tomado colación canónica del curato de Villahermosa D. Fermín Gil Navarro, propuesto por el señor duque de Villahermosa.

En la Gaceta de Madrid correspondiente al día 28 de abril último ha salido inserto el anuncio publicando la subasta para la contratación de las obras del adquinado de la parte de la ronda comprendida en el trayecto desde el puente de Serranos al de la Trinidad, cuyo acto tendrá lugar el día 28 del actual, a las doce del día.

El Ateneo Valenciano celebrará mañana una velada teatral, poniendo en escena Los santolobos, El amo de la calle y Visantés el León.

El Círculo Instructivo Electricista celebrará mañana, a las ocho y media de la noche, selecta función teatral a beneficio del joven actor Fermín Calvete, en la que por deferencia al beneficiado tomarán parte las triples Carmen Samartín y Vicentita Soriano y las profesionales Vicentita Ruiz y Pepita Pascual.

La mejor y más completa información de la captura del bandido «Bonnot» la exhibe hoy el Cine Moderno, peñonía única y exclusiva para esta popular empresa.

En muy escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido dispepsia, palabra que quiere decir digestión difícil; en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tónico de la mucosa del estómago y aumentar su poder digestivo. Todo esto se consigue usando el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

El diputado a Cortes por Roquetas (Tortosa) Sr. Kindelan dará un te en honor de S. M. cuando vaya a inaugurar las obras del canal. El servicio ha sido confiado al León de Oro de Valencia.

El Dr. Martí Soriano aplicará el 606, por vía intravenosa, hoy a las nueve de la noche, en la casa de Socorro de la Gloria, a 20 enfermos pobres que lo han solicitado. Durante el mes de abril han sido inyectados 93 enfermos, que, unidos a los 1.320 de meses anteriores, suman 1.413, sin que haya ocurrido el menor accidente y con resultados positivos.

En el Ateneo Pedagógico (Violana, 6), dará el lunes, a las siete en punto de la tarde, D. Luis Tramoyeres Blasco la segunda conferencia de Arte antiguo valenciano, con proyecciones de cuadros.

Estudiará los pintores valencianos que florecieron en el período de D. Martín el Humano.

La entrada será pública y comenzará, sin retraso, a la hora anunciada.

Para jarabes, vinos, licores y anisados, la casa YMBERT, Pascual y Genis, 13.

Por mediación del Real Automóvil Club Valenciano se ha conseguido unos billetes kilométricos para trasladar los autos en tren a gran velocidad, por precios muy reducidos. Los que desean adquirir estos billetes podrán hacerlo en la secretaría del Club.

Mañana se verificará en nuestra plaza de Toros una gran novillada, en la que el valiente y pundonoroso matador José Garrate (Limeño), en unión del gran artista José Gómez (Gallico), se les entenderán con seis buenos mozos del señor marqués de los Castellanos, los que, como es de esperar, harán las delicias del total de aficionados que caben en nuestra plaza.

El que quiera ir bien calzado y con economía, no tiene más que surtirle en el gran bazar LO INCONCIBIBLE, Zaragoza, 19. Género garantizado, todo suela y cordón. 10'50 pesetas par.

Repuesta esta casa con los elementos que que ha aportado la nueva razón social RAFAEL CONEJOS en COMANDITA, calle de San Vicente, 16 y 18; tiene el gusto de participar a su numerosa y constante clientela, que ha recibido todas las novedades para la presente estación, las que ofrece a sus favorecedores, los que pueden tener la seguridad que hallarán el más extenso surtido en sus especialidades, que en ellas ha sido y es hoy la primera en Valencia.

Secciones que recomienda la casa: Sección de sastrería.—Sección de confecciones para señora en trajes sastré y fantasía.—Sección de camisería exclusivamente a medida.

Como ya dijimos ayer, el Real Club Náutico celebrará mañana su segunda mañana a las seis de la tarde. Las señoritas que fueron invitadas a la anterior podrán concurrir a la de mañana con la misma invitación, y las que no lo fueron, acompañadas de un señor socio. Los caballeros podrán darse de alta como socios el mismo día que se celebre la matiné.

Hoy han fundado en este puerto los buques siguientes: María, de Liverpool, con cargo general; Cabanal, de Lanzarote, con idem; San Remo, de Bergen, con idem; Balboa, de Hamburgo, con idem; Magdeburg, de Génova, con idem; Castor, de Amsterdam, con idem.

Han sido despachados: Cabanal, para Barcelona, de tránsito; Auster March, para Barcelona, con cargo general; Balboa, para Castellón, de tránsito; San Remo, para Tarragona, con idem; Tenna, para Burriana, en lastre.

VARIADOS SURTIDOS EN GALONES Y ENTREDOSOS TUL BORDADOS EN METAL Y SEDA

y demás artículos de novedad para adornos de vestidos. Guantes hilo, lisos y calados.—Todo a precios inverosímiles

Almacén de paquetería, mercería y novedades.—Calle de la Sangre, núm. 7

Venta por piezas y paquetes a precios del por mayor.—Sedalinas y algodones finos, colores sólidos y negro indestructible.—Recomendables a las maquineras.

Crónica religiosa

Cultos para mañana: En la Metropolitana, a las nueve y media, y en las parroquias a las diez misa conventual con sermón a cargo, en la primera, del Dr. D. Juan Bautista Ruiz Pérez, y en las segundas de los respectivos curas párrocos.

La Congregación de la Doctrina Cristiana tendrá Comunión a las siete en la iglesia de la Compañía; a continuación la junta de catequistas, y por la tarde, a las cuatro y media, la de señoras instructoras.

En Santa Ursula, a las ocho y media fiesta al Corazón de Jesús, con sermón por D. Angel Casellá, y por la tarde, a las cinco, ejercicio con sermón por el mismo orador.

En la iglesia de Santa Catalina de Sena, la Asociación del Rosario Perpetuo y Guardia de Honor de María, conmemorará solemnes cultos a su excelsa Patrona la Virgen del Santísimo Rosario. A las siete misa de Comunión y plática por el doctor D. Enrique Pérez Thou, vicario perpetuo del Hospital provincial. A las diez y media la solemne a toda orquesta, predicando D. Francisco Porta Basquet, vicario de Villanueva del Grao. A las cuatro y media función con el Rosario cantado, ejercicio de las flores, sermón que pronunciará el P. Calasanz Rabaza, provincial de las Escuelas Pías, reserva y solemne procesión, a la que se replica la asistencia con candelas, rosario y medallas.

En la parroquia de Santa María de Villanueva del Grao continúa la novena a la Santísima Cruz.

En la iglesia del Santo Hospital, a las seis de la tarde continúa el Septenario en honor del Santísimo Cristo de la Agonía. Predica el Dr. D. Enrique Pérez Thou.

En la parroquia de Santa Cruz, a las diez misa solemne en honor de la Virgen de los Desamparados. El sermón está a cargo de D. José Pascual. Por la tarde, a las seis y media, ejercicio solemne con exposición de S. D. M., meditaciones, sermón por D. Antonio Ballester, trisagio, flores y despedida.

En la parroquia de San Andrés, a las siete y media misa de Comunión con plática que dirá el P. Justino María Candel, religioso franciscano.

En la parroquia del Pilar, a las siete misa de Comunión por la Cofradía del Santísimo Rosario, durante la cual se repartirán rosas bendecidas. Por la tarde habrá ejercicio solemne y procesión claustral.

A las siete de la mañana, en la iglesia del Milagro y parroquia de San Martín, misa de Comunión con reparto de rosas benditas en esta última.

A las siete y media, en el Salvador, San Nicolás y San Agustín.

A las ocho, en Santa Catalina, San Esteban y la Sangre.

NOTICIAS MILITARES

Con gran solemnidad se verificará mañana, a las ocho y media, el acto de administrar la Sagrada Comunión a los enfermos del Hospital militar.

Al acto asistirá el general Sr. Chacón, una comisión de jefes de los cuerpos, una compañía del regimiento de Mallorca y la banda de música del de Oumbra.

Por el Gobierno militar se interesa la presentación de Mariano Hernández Lafuente y Francisco Ibarra Vives; para enterarles de un asunto que les incumba.

Colegio Imperial

Mañana domingo, a las cuatro y media, sesión sencilla El diablo preso, y cuadros de cine. La limosna por las localidades para esta sesión:

Palco con seis entradas, 2 pesetas; entrada de preferencia, 0'30; entrada general, 0'15.

A las seis y media, sesión doble, La mortu resuscitada, cuadros de cine y El sacristán de la aldea.

La limosna por las localidades para esta sesión: Palco con seis entradas, 3'50 pesetas; entrada de preferencia, 0'50; entrada general, 0'25.

Sección de espectáculos

Funciones para hoy: Teatro de la Princesa.—Espectáculo por sociedades.—Por la noche a las 8'45: La corte de Farsón.—A las 10: El Presilari.—A las 11'15: Lysistrata.

Teatro Apolo.—Por la noche a las 9: El príncipe Gastó, La casa de los almendros y Plois y alegres.

Teatro de la Marina.—Por la noche a las 8'30: Beneficio del primer actor Enrique Hambal, La reina joven y La libertad caída.

Teatro Principal.—Por la noche a las 9.—Gran Suceso Musical.—Último concierto y despedida de la eminente artista Wanda Landowska.

Teatro de la Princesa.—Por la tarde a las 3'30: Molinos de viento.—A las 5: Alma de Dios.—A las 6'15: El Presilari.—Por la noche dos secciones dobles.—A las 8'30: Lysistrata y Las bridas.—A las 10'30: Juegos malabares y La corte de Farsón.

Teatro Apolo.—Por la tarde a las 3'30: El príncipe Gastó, La casa de los almendros y Plois y alegres.—Por la noche a las 9: El príncipe Gastó, Barbaroja y El carro del sol.

EL SEÑOR Don Mariano Monforte Hernández que falleció el día 5 de mayo de 1896

LA SEÑORA Doña Adela Galindo Grafiá que falleció el 5 de diciembre de 1911

Licores Marzal Anisados, Rhums, Cremas y Escarchados

NERVIOS La epilepsia, histerismo, convulsiones, vértigos, tambores, agitación nocturna, insomnios, palpitaciones, migraña, dolores neurálgicos, pérdidas de memoria y demás accidentes nerviosos, se curan siempre tomando el acreditado ELIXIR BERTRAN.

JABONES Elaborados a vapor marca EL TURIA Venta al detall en VALENCIA a precios de fábrica

Señoras Magníficas colecciones en novedades presenta esta temporada La TRASTIENDA DE EL CID en cuya sección debido al favor que le dispensa un distinguido cliente, se ha efectuado un notable cambio de artículos.

Sección religiosa SANTOS DE MAÑANA.—La Conversión de San Agustín y San Pio V, Papa. Misa y oficio de la octava del Patrono de San José, rito doble, color blanco.

Múta de Empleados de Escriorio Se saca a concurso la provisión de una plaza de médico numerario y tres supernumerarios, para el servicio de esta Sociedad, bajo las bases que se hallan de manifiesto en la Secretaría de la misma. Poeta Querol, 3, 2º.

Baños de TURIA CARNICEROS, 14, (junto a las Escuelas Pías) Queda abierto al público este acreditado establecimiento.—Consulta médica gratis.

INYECCION BROU PRESERVATIVA INFALIBLE CURACIÓN rápida, cierta y sin peligro de los Flujos antiguos o recientes. Suprime Sangre y Depósitos que fatigan el estómago y se desahucen por su calor.

Restaurant Oriente SAN VICENTE, 34 MENU PARA MAÑANA ALMUERZO.—3'50 ptes. Entremeses variados.—Paella a la valenciana.—Pescado frito.—Bistec patatas nuevas.—Biscuit glacé.—Postres: Fresas.

Agua de Borines Universalmente reconocida SIN RIVAL para mesa, estómago, diabetes, riñones y artrismo. Píase en todo hotel, restaurant y farmacia de España y América.

Don Joaquín de Iriarte y Miquelotortas que falleció el 6 de mayo de 1864 Su hijo, nieto, nieta política y bisnietos suplican y agradecerán la asistencia a sus parientes y amigos.

Agua de Borines Universalmente reconocida SIN RIVAL para mesa, estómago, diabetes, riñones y artrismo. Píase en todo hotel, restaurant y farmacia de España y América.

Banquete consular

El cuerpo Consular extranjero acreditado en esta capital ha organizado un banquete para obsequiar al secretario del mismo D. Francisco Banquells Arañó, cónsul de Bolivia, por su acertada gestión durante los años que desempeñó dicho cargo, y como prueba de afecto y buena amistad por parte de sus compañeros.

Dicho banquete se celebrará mañana en el Hotel de España y promete resultar verdaderamente brillante.

Para que la excursión resulte más amena, los organizadores del banquete proyectan que la marcha sea pintoresca luciendo en automóvil, formando una caravana.

El banquete se celebrará en el acreditado restaurante de Porta-Córal, cuyo gran comedor estará adornado con gusto exquisito, luciendo las banderas de todos los países que tienen representación consular en Valencia.

Presidirá el Sr. Banquells, y en la mesa tomarán asiento los representantes de las demás naciones por orden de fecha en que recibieron el Régimen Consular:

Condes de Bélgica, señor conde de Montmorency de Inglaterra, D. Eduardo Barker, de Chile, D. Francisco de Llanos de Turco, D. José Aguirre Matel, de Rusia, don Juan de Ferrer Gimeno, de Alemania, don Maximiliano Long, de Austria-Hungría, don Francisco Grotlich, de Grecia, D. Antonio Camoñá, de Italia, D. José Cabanos Valli, de Colombia, D. Celestino Trigo, de los Estados Unidos, de Nicaragua, don Isidro, D. Camilo Real, de Venezuela, D. José Rodríguez Condases, de Venezuela, D. José Rodríguez Condases, de Argentina, D. Pedro G. Blanes, de México, D. Luis Kelg, de Colombia, D. Juan Polo de Bernabé Balboa, de Uruguay, D. Miguel Gil y Macías, de San Salvador, D. Ramón Benedito, de Paraguay, D. Leopoldo Aguirre.

El cónsul de Panamá, D. Julio Parra Grajales, que se encuentra en Panamá, ha telegrafiado admitiéndose al acto.

También se han adherido, ante la imposibilidad de asistir, los cónsules de México, Costa Rica, Dinamarca y Brasil.

El tiempo

SERVICIO ESPECIAL METEOROLÓGICO DE LA FEDERACIÓN AGRARIA DE LEVANTE de mayo de 1912.—Categoría: S (Sud). Continúa nuestra Península sometida a la acción de una extensa área de presiones débiles que desde el Atlántico (Punta Delgada 766 mm.) se prolonga hasta el Golfo de Vizcaya. Las presiones más altas están en el Mediterráneo (Cagliari 766 mm.).

Indicaciones esenciales.—Se sostiene la tendencia a tormentas y chubascos en el interior que pueden alcanzar a nuestra región, sobre todo a las partes altas. Continuará la categoría S. (Sud).

Avisos marítimos.—Vientos débiles del Sur en el Atlántico. Vientos moderados del segundo y primer cuadrante en el Mediterráneo. Ha cesado el Levante y sopla ligero Poniente en el Estrecho de Gibraltar.

Notas regionales.—Temperaturas extremas Máxima, 24 en Terna; mínima, 6 en idem.

Lluvias completas del pasado temporal: Chiva, 38 mm.; Puebla de Vallbona, 62

Movimiento de población

De ayer a hoy

Distrito de San Vicente.—Nacimientos: 3 varones y 2 hembras.

Matrimonios: Vicente Marco Miranda con María Orts Bonet, Ricardo Pozo con María Manuela Mariñes Orobua.

Defunciones: Vicente Royo Soler, de 70 años; Vicente Guardiola Chirioque, de 70 meses; Ramona Herrero Vinals, de 60 años, y Concepción Masip Soriano, de 74.

Distrito del Mercado.—Nacimientos: Un varón y 3 hembras.

Matrimonios: Ramón Mendosa con Isabel Peiró, Francisco Qules con Dolores Arenal, José Lucas con Antonia Ballaster, Andrés Marco con Silveria Parras, Miguel Navarro con María Bayonay y José Ballaster con Leonor Navarro.

Defunciones: Teresa Carvera, Herrera, de 44 años, y José Borjas Valls, de dos meses.

Distrito de Serranos.—Nacimientos: 2 varones y una hembra.

Matrimonios: Ninguno.

Defunciones: Salvador Muñoz Estave, de 8 años; José Feliciano Vils, de un mes; María Mir Hueso, de 80 años, y Justa Barxall, de 14 meses.

Distrito del Mar.—Nacimientos: Un varón.

Matrimonios: Miguel Sena con Leonor Rubio, Bernardo Gavilán con Teresa Cano.

Defunciones: María Cardot Carbonell, de 67 años, y Leopoldo Monzonís Alpuente, de 17.

Total: Nacimientos, 12; matrimonios, 10; defunciones 12

Desde Torrente

Sr. Dr. LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA Hoyha comenzado las fiestas que el católico vecindario de esta villa consagra anualmente a la Santísima Virgen, en el mes de mayo.

Ha habido al amanecer, al medio día y al anochecer vuelo general de campanas y disparo de morteretes; a las cuatro de la tarde reparto de cera a los cofrades, amenización con la quinzana; y a las nueve pasacalles por la banda del Patronato, y acto continuo será procesionalmente trasladada la Virgen del Rosario a la iglesia parroquial.

Mañana a la salida del sol vuelo general de campanas y disparo de morteretes. A las seis solemne Comalgar de impedidos, al que están invitadas las autoridades de todas de la población.

A las diez la misa solemne a toda orquesta, cantándose la de Gounod, que será interpretada por la citada banda que dirige D. Eulogio Piqueres, cantándose un motete del maestro Giner, estando encargado de las glorias de María el P. Julián de Torrente, capuchino. Acto continuo disparo de morteretes, al final del cual se disparará un magnífico engrandecido.

A las tres de la tarde empezará la solemne novena que anualmente celebran sus devotos, siendo el orador el P. Ignacio de Chullilla, capuchino. A las seis entran de la muria, y acto seguido procesión, que recorrerá la carrera de costumbre, disparándose durante la misma caracasas y una gran traca de 2.000 metros, de colores y luces. A las diez se disparará un bonito castillo de fuegos artificiales.

Día 11.—Como la anterior fiesta, tendrá sus víperas.

Día 12.—Al amanecer voltes y disparos acostumbrados. A las siete misa de Comunión, repartiéndose bonitas estampas a los que se acercan a la Sagrada Mesa y cantándose selectas composiciones. A las diez la solemne misa que la Cofradía de la Virgen de los Desamparados celebra anualmente. Oficiará el cura coadjutor D. Carmelo Vila. Se cantará la misa en el templo de Giner, y el sermón estará a cargo del P. Calasanz Rabaza, de las Escuelas Pías.

A las doce disparo de una gran traca. Da cinco a siete concierto en la plaza Mayor. A las ocho será la procesión general, disparándose una hermosa traca de colores en la plaza Mayor. A las once, en la plaza del Maestro Giner, se disparará un hermoso castillo de fuegos artificiales, terminando con una traca.

Día 13.—A las siete se celebrará una misa de Comunión. A las nueve y de la noche será el ejercicio de último día de novenario, y a su terminación será conducida la imagen de la Santísima Virgen de los Desamparados a la ermita de San Luis.

Durante los días de fiestas, por la noche, será a la plaza iluminada con potentes focos de luz eléctrica.

Agencia Mencheta

MADRID 4, 4.30.

Terminación de la sesión de ayer en el Congreso

Manifiesta el Sr. Fernández Jiménez que no imprime ni un tilde de la carta que ha publicado en El Imparcial acerca del asunto, por deleznable que sea lo ocurrido.

Declara que no comparece aquí como parte en la causa ni como acusador, sino como testigo, pero entiende, como el señor Gasset, que los tribunales han debido abrir aneivamente el proceso. (Expectación.)

Agrega que el fiscal que entendió en el proceso es un cacique, y si no ascendió entonces, no fué por falta de ganas, sino por impedirlo el decreto del Sr. Dato.

Sostiene que el día 7 de diciembre suspendió el juicio hasta que se pudiera arreglar el asunto. «Esto es el Evangelio», dice—y no hay quien con verdad me pueda rebatir lo dicho. «Es que no sabemos cómo algunos tribunales de justicia se doblegan y dejarse pisotear por los caciques?» (El Sr. Martín Rosales interrumpe varias veces al orador, produciéndose un incidente.)

Después relata el orador la conferencia,

en la que intervinieron los Sres. Barroso, Martín Rosales y Rivas, con la extrañeza, por parte del marqués de Cibra, de que siendo el Sr. Martín Rosales gobernador civil de Madrid, encargado de perseguir los delitos, se esforzase tanto para conseguir que no continuara una causa que se hallaba en el período procesal, y que, con arreglo a ley, no permitía tal solución.

El Sr. Fernández Jiménez dice que se buscó como fórmula de arreglo que los procesados dirigieran una carta, como así lo hicieron, al marqués de Cibra, declarándose coautores y pidiéndole perdón, a lo que contestó el marqués que no le importaban venganzas políticas, sino que era una cuestión de dignidad, para él, por lo cual estaba dispuesto a llegar hasta el final, aunque acabara con todos ellos. (Risas.)

Relata lo ocurrido hasta que se dió con la fórmula definitiva, venciendo las resistencias del marqués.

Agrega que la fórmula fué escrita por un Sr. Romero que ya no vive, pues murió hace dos años, el cual señor intervenía como amigable compondor.

Sostiene que el acto más grave y más punible fué el que se cometió sobreescribiendo la causa, y relata la escena en que un abogado fiscal sustituto, porque el propietario había huido, entró a manifestar que había retirado la acusación.

Dióse el escarmino de que se preguntara por el presidente del tribunal, si había alzado que quisiera sostener la acusación. (El presidente de la Cámara llama la atención del orador sobre sus ataques a la magistratura.)

El Sr. Fernández Jiménez: Ha que en esa provincia no se administra la justicia en nombre del rey, sino en nombre de los caciques.

Un republicano: Como en otras provincias.

Alude a los traslados en la magistratura.

El Sr. Fernández Jiménez termina diciendo:

«Algunos que sostienen ser los únicos que dicen verdad han tenido como premio a su conducta actas sin oposición.»

Brevemente le contesta el ministro de la Gobernación, para demostrar que por su parte no ha ejercido influencias ilegítimas ni quebrantado un momento la recta administración de la Justicia.

Insiste en que no ha cometido ningún acto incorrecto en relación con la famosa elección de Cibra y lee unas estadísticas para probar su aserto de que no repartió recompensas indebidamente.

Se suspende esta debate y se entra en el orden del día, aprobándose varios dictámenes; fíjase el de la sesión próxima, y se levanta la que se celebraba.

MADRID 4, 15-15.

Lo que dice Canalejas

El jefe del Gobierno ha manifestado esta mañana a los periodistas que no había nada nuevo en la cuestión internacional.

«En Zaragoza—ha continuado diciendo—ha habido algún barullo, motivado por el reparto de una hoja radical que fué recogida y denunciada por orden del fiscal.»

Ha dicho que por tener que asistir al debate esta tarde en las Cortes no podrá despedir al rey, que saldrá por Tortosa.

Los puertos francos

D. Luis Sedó ha celebrado extensa conferencia con el Sr. Canalejas acerca del establecimiento de los puertos francos.

El jefe del Gobierno se ha mostrado dispuesto a acometer esta mejora y otras que considere beneficiosas para el país.

Pruebas de un biplano

Ayer se realizaron pruebas con el biplano Dantes, adquirido para nuestro ejército.

Se verificaron en el Aeródromo de los Cuatro Vientos.

Triplaron el biplano el piloto Didiers y el capitán de infantería D. Celestino Bayo.

Salieron por la mañana para Guadalajara y regresaron por la noche al aeródromo, sin novedad.

Recorrieron 130 kilómetros en una hora 50 minutos.

Espectación

Esperáase con interés la continuación del debate político esta tarde en el Congreso.

Recitará el Sr. Rosales, y hablarán los Sres. Soriano e Iglesias (D. P.).

No es seguro que hable D. Melquíades Alvarez.

El Sr. Canalejas defenderá a la Justicia.

Probablemente el Sr. Moret aprovechará la ocasión para definir su actitud.

La atmósfera está muy cargada.

El Sr. Miró ha aplazado su interpelación.

Los ingenieros industriales

El diputado a Cortes por Granada D. José Igual hará una pregunta al ministro de Fomento, rogándole manifieste cuál es su criterio acerca de las peticiones que tienen formuladas los ingenieros industriales.

De Bilbao comunican que los alumnos de la Escuela de Ingenieros Industriales salen para Madrid con objeto de asistir a la Asamblea en que se tratará de sus pretensiones.

Enfermo

Se halla enfermo el exministro Sr. Morón.

«La Mañana»

Pide en un artículo de fondo que se pague a los concurrentes premiados en el concurso de proyectos para la construcción del nuevo edificio destinado a presidencia del Consejo.

Raid de aviación

Decididamente el 8 del próximo junto se verificará el raid de aviación Málaga-Cádiz-Tánger.

De Sevilla

Los heridos por el descarrillamiento de un tranvía mejoraron de sus lesiones.

El conductor ha sido encerrado en la cárcel.

Declara que no funcionó el freno.

Han sido nombrados dos ingenieros para que reconozcan el motor.

Explosión

Jaca.—En una fábrica de cemento de las inmediaciones hizo explosión un petardo, causando desperfectos de consideración.

No hubo desgracias.

El encargado de la fábrica había recibido una anotación anunciándole que sería colocado en ella un petardo.

De Toledo

Los alumnos de la Academia de Infantería continúan realizando prácticas a satisfacción de los jefes.

Recompensas

El Diario oficial del ministerio de la Guerra publica una relación de recompensas a las clases e individuos de tropa que se han distinguido en la campaña de Melilla.

Pánico

Dicen de Tánger que el desasosiego en la colonia europea de Fez va en aumento. Los cónsules han recomendado a sus compatriotas que se recluyeran en sus casas para evitarse posibles contingencias.

MADRID 4, 16-15.

La «Gaceta»

Anuncia el tribunal que ha de juzgar las oposiciones a la plaza de auxiliar de la

facultad de Ciencias, vacante en la Universidad de Valencia.

Oficial de Melilla

«Los rebeldes comienzan a dar señales de vida.»

En vista de las conferencias recibidas, el general Villalón salió con una columna para Zelnán y Uxda, con objeto de rastrear las fuerzas que guarnecen aquellas posiciones.

A las ocho de la mañana fueron divisados algunos grupos de moros en actitud hostil, coincidiendo esto con las noticias que el general Navarro comunicaba por telégrafo desde el Harcha.

El general dispuso que la policía de Gárbiz avisase a los vecinos para que estuviesen prevenidos.

Al mismo tiempo se ordenaba la suspensión de los convoyes a Zelnán y al avance.

A las nueve de la mañana inició el avance un grupo de la caballería enemiga, compuesto de unos 300 jinetes.

La brigada disciplinaria y las fuerzas de la policía indígena rompieron el fuego sobre el enemigo, que duró tres cuartos de hora.

El enemigo sufrió muchas bajas.

A simple vista se veía caer a tierra a los jinetes.

Los moros dispusieron la retirada, llevándose los heridos.

A las once de la mañana terminó el fuego.

Instantáneamente se practicó un reconocimiento, encontrando dos caballos y un moro muerto.

Los disparos de los cañones estuvieron muy bien dirigidos, contribuyendo al éxito de la operación.

El general Villalón regresó al campamento a la una de la tarde.

Nuestras tropas no sufrieron ninguna baja.

Un grupo de policía indígena y dos compañías de infantería realizarán hoy un paseo militar, en previsión de nuevos intentos del enemigo, aunque no son de presumir, pues ésta se retiró bastante quebrantado.

MADRID 4, 17-15

El viaje del rey

Como dijimos, esta noche marchará el rey a Tortosa.

Acompañarán a S. M. el ministro de Fomento, el marqués de Torrecilla, el conde de Albat y el general Sr. Sánchez Gómez.

En el mismo tren marchará el señor marqués de Villanueva y Geltrú y el diputado a Cortes D. Francisco Peris Mencheta.

Los suplicatorios

La comisión de Suplicatorios se ha reunido esta mañana en el Congreso.

Como han acudido pocos vocales, sólo se han examinado algunos expedientes, conviniéndose en reunirse en pleno uno de estos días para resolverlos definitivamente.

Comentarios

Desde primera hora ha habido gran animación en el Congreso.

Antes de abrirse la sesión conferenciaron con el señor conde de Romanones los Sres. Canalejas, Barroso, Villanueva y Rosales.

Se convino en destinar la primera parte de la sesión al asunto del Batón Pelao, sin rectificaciones.

D. Melquíades Alvarez ha dicho que nada sabía en concreto respecto de la anunciada proposición de los republicanos, pues depende del curso del debate.

En el caso de presentarla lo haría el señor Azcoárate, concretándola a la censura a los tribunales de justicia por dejación de sus deberes al dejar que los caciques dispongan acerca de la responsabilidad e irresponsabilidad de los procesados.

Hay gran animación en escaños y tribunas.

En el banco azul toman asiento los señores Canalejas y Villanueva.

Jura el cargo el Sr. Cambó.

El Sr. Igual recoge las peticiones de los ingenieros industriales.

Dice que el cuerpo de artillería ha invadido las atribuciones de éstos.

El Sr. Villanueva le contesta, extrañándose de las amenazas de los ingenieros industriales.

Ruega a los Sres. Rosales y Martín Sánchez que no intervengan en el debate.

El Sr. Martín Sánchez defiende la competencia de los artilleros.

El Sr. Peris Mencheta interrumpe.

El Sr. Igual rectifica.

Reconoce la competencia de los artilleros, pero entienda que no deben imbuirse en empresas particulares.

El Sr. Martín Sánchez: No lo pretenden.

El Sr. Rosales lee una carta del marqués de Cibra, rogándole rectifique alguna de las manifestaciones hechas ayer por el señor Fernández Jiménez y otros oradores.

Añade el marqués en su carta que no llevó a cabo ninguna a Córdoba relacionada con asunto del Batón Pelao.

Interviene el Sr. Soriano.

Justifica la razón de su intervención en el debate.

Dice que el acta de Cibra es falsa.

Se ocupa del proceso del Batón Pelao, asegurando que la lista de los jurados fué amañada, ofreciéndose dinero a éstos.

«El señor marqués de Cibra me dijo que no quería enviar a presidio a unos inocentes, sabiendo que tras ellos había otros más aitos, que eran los verdaderos culpables.»

Yo le aconsejo que los perdonase.

Lee una carta que el señor marqués de Cibra le envió hace seis años. (Expectación.)

El Sr. Barroso interrumpe, negando que se celebrase ninguna reunión para buscar una fórmula de avenencia.

El Sr. Soriano: Esto es bochornoso.

El Sr. Fernández Jiménez: La carta tiene su complemento en un telegrama.

El Sr. Soriano continúa diciendo:

«No insistió S. S., Sr. Barroso, en la negativa.»

¿Para qué la reunión?

¿Para tratar de la cosecha de aceite?

«Todos sabemos lo que en la reunión ocurrió.»

Ataca duramente a los Sres. Barroso y Sánchez Guerra.

Dice que en el Casino del Sr. Barroso, en Córdoba, se juega a los prohibidos, y no hace mucho se suicidó un joven arruinado en el juego.

Denuncia los abusos que se cometen bajo el caudillo del Sr. Barroso.

Censura que el Sr. Sánchez Guerra forme parte de la comisión de Suplicatorios.

El Sr. Barroso declara que su calicato sólo sirve para hacer el bien.

Respecto del juego, declara que el gobernador civil de aquella provincia tiene órdenes terminantes suyas para perseguirlo.

El Sr. Soriano insiste en sus manifestaciones y ruega al Sr. Canalejas que emita su opinión.

Se levanta a hablar el Sr. Canalejas. (Expectación.)

«El actual debate—exclama—sólo representa el encono político.»

El recuento de la enemiga del Sr. Fernández Jiménez contra el Sr. Barroso, está en que aquél no quiso nombrarle un alcalde.» (Escándalo, campanillazos.)

Voces: ¡A Gasset! ¡A Gasset!

El Sr. Canalejas: Nunca el Sr. Gasset me habló de abusos en la administración de justicia.

En el caso concreto que se ventila, en vez de consultarme buscé a los Sres. Soriano y Fernández Jiménez.

Se entabla un vivo diálogo entre los señores Canalejas y Soriano.

«Oro—continúa el Sr. Canalejas diciendo—que la actitud del Sr. Gasset obedece a manejos políticos.»

El artículo que publicó tenía verdadera importancia.

«¿Si lo hubiera denunciado al fiscal, qué hubiérase dicho?»

Supe que, excepto el Sr. Gasset, nadie confirmaba sus denuncias.»

Defiende a la Audiencia de Córdoba.

El Sr. Soriano estraña la amabilidad con que el Sr. Canalejas trata al Sr. Gasset, que contrasta con la actitud que emplea contra el Sr. Fernández Jiménez.

El Sr. Canalejas afirma que el testimonio del Sr. Fernández Jiménez no es válido.

Hace un caloroso elogio del Sr. Barroso.

«Yo me honro—dice—con su amistad.»

Dirigiéndose al Sr. Gasset, le dice que si siendo ministro algún le hubiera atacado en su dignidad, le hubiese defendido con energía.

Termina diciendo:

«Yo y el Gobierno consideramos al señor Barroso como un cumplido caballero.» (Aplausos.)

Habla D. Pablo Iglesias.

«La Justicia—dice—ha quedado malparada.»

El Sr. Canalejas ve en todo manobras políticas y conjuras.

El país necesitaba que el Gobierno hubiese dado explicaciones acerca de las denuncias del Sr. Gasset.

No las dió.

Yo me indigné y dije que los gobiernos que se burlaban del país debían ser arrastrados.

El fiscal debió intervenir para esclarecer la denuncia.

Signo la sesión.

Senado

Preside el Sr. Montero Ríos y toman asiento en el banco de los ministros los de Gracia y Justicia y Marina.

El Sr. Ampuero dirige una pregunta a la mesa de escaso interés.

Se entra

